

修学旅行新聞

発行所 財団法人 協会
全国修学旅行研究会 寛田区
発行人 前田 代田区
〒101 東京都千代田区一
神田錦町1-17-1 (NK第一
ビル) ☎03 (5259) 0631
振替 00160-7-36337

京都修学旅行を考える懇談会

寺院側と学校代表が初会合 よりよい修学旅行の発展目指す

修学旅行生の最大の学習先である京都の寺院と、関東地区の中学校長の代表が話し合う初めての会合が、(財)全国修学旅行研究会の主催により、「京都修学旅行を考える懇談会」として、七月二十八日(東京都)ホテルサンフラワーで開催された。

出席者は、寺院が二十二、習体験をしていく。それに対して各寺院の理解ある配慮に謝意を表す「趣旨のあいさつ」をし、学校側(永野宏修委員長)・寺院(清瀬智弘住持)・寺院側(中村徳治副委員長)からそれぞれあいさつがあり、懇談に入った。

中村徳治副委員長は、関東地区中学校の修学旅行の現状・寺院拝観等



初会合を7月28日に開催

財団法人全国修学旅行研究会(全修協)は、日本の教育の振興に寄与することを目的とし、教育を熱愛し子供たちの幸福を希求する人々の支持を得て、修学旅行の改善向上を目指して、全国的規模で活動する文部省許可の教育研究財団である。

事前指導・修学旅行費用の実態を説明、次いで出席全寺院から「団体見学のごよりの班別行動になって生徒のマナーが向上した」帰

事後感謝の礼状をもらい、激しい事前質問には周到の準備をして迎えている。また、概括的に今の中学生の拝観に問題はないが、「事前質問は学校単位でまとめるべき」「等、学校側の配慮を求める発言もあった。全体として各寺院が修学旅行生の受け入れに極めて真剣であることがうかがえる発言が相次ぎ、学校側を感激させた。

最後に、この懇談会を今後継続させていくことを確認し、閉会した。

事後感謝の礼状をもらい、激しい事前質問には周到の準備をして迎えている。また、概括的に今の中学生の拝観に問題はないが、「事前質問は学校単位でまとめるべき」「等、学校側の配慮を求める発言もあった。全体として各寺院が修学旅行生の受け入れに極めて真剣であることがうかがえる発言が相次ぎ、学校側を感激させた。

当日は会議室に満員の参加者を集め、同国の魅力について説明が行われた。

第12回全修協修学旅行セミナー
日時 9月18日(土)13時
会場 大阪府教育会館・後援 文部省、大阪府、たかつガーデン
テーマ 学校週五日制とこれからの修学旅行
基調提案 (財)全修協
シンポジウム
コーディネーター 文部省(申請中)
パネラー 近畿・関東地区小・中・高校長
主催 財団法人全国修学旅行研究会

当日は会議室に満員の参加者を集め、同国の魅力について説明が行われた。



参加者で満席の会場

江戸の伝統工芸を学ぶ



(名古屋市立天神山中学校 2面に作文)

主張 中学校五十周年と修学旅行

広報委員 北條直樹

戦後、新制度の中学校が発足してから、今年五十周年を迎える。全国各地では、記念誌を発行するなど、世紀の歩みを振り返る学校も多い。来し方を振り返ることは、単なる回顧ではなく、今後の在り方を探究するためのものではない。その意味で、大きな節目に当たり、修学旅行の五十年を振り返ってみよう。

さて、この五十年間の修学旅行を取り巻く状況の大きな変化は、第一に、少子化により生徒数は昭和三十年代後半をピークに激減した。第二に、バス輸送事情は著しく好転し、最近では航空機の利用も一部に現れた。第三に、米持参の宿泊からフルメ時代となり、宿泊施設もトラック化した。第四に、

各地におけるテーマパークの新設など、見学地の変容も目を引くものがある。その一方で、修学旅行の取組みも変わってきた。遠隔地が好まれない、中には海外修学旅行もあり、スキー旅行も根強いものがある。体験学習、班別自主研修は一般化し、タクシー利用など内容・方法いすれにも新たな問題点や課題が生じている。

戦後五十年にわたる改訂学習指導要領を改めて見直し、同一世代の子供が学校を離れて寝食を共にして学ぶことにある。その内容の一つは自然や文化の学

習であり、平生教室では得られない見聞を広めることにより、広い知見と豊かな情操を育て、人間形成に生かすことにある。そして今一つは寝食を共にして教師と対話し、子供同士が話し合い、社会人と触れ合い、心の交流を図り、社会性を高めようとしている。一部にあるスキーを修学旅行に代える流行は、体育学習とは言っても本来的な修学旅行とは異なるものといえるべきである。また国際性の涵養から海外を志向する向きもあるが、中学校においては国士学習が基本である。

課題解決のための第一は、修学旅行の教育的意義を踏まえながら、時代に適応した新しい創造を目指すことである。今日、「生きる力」の育成が提起されているが、要は自ら学ぶ意欲を育て、学習の主体は生徒にあることである。そのため、体験的な活動が教育全般に重視されている。

修学旅行では、海なら地引網、製作なら陶器の絵付けなども多く行われている。それ自身も有効な体験学習である。

また、方法としては班別自主活動が一般化してきている。確かに自分たちで目的地に達する自己価値もあるが、見聞した自然や文化について生徒相互が話し合っており、より一層大きな効果が生まれ、目的に沿ったものとなる。

要は、それぞれの学校の教育活動の中で修学旅行に何が出来るか、修学旅行でしかできない教育活動は何かが今問われている。中学校五十周年の節目に当たり、過去を振り返り、現代の足場を固め、今後21世紀の学校週五日制を見通して、改めてそれを考える必要がある。

雲仙普賢岳噴火から六年、災害から立ち直り復旧した島原鉄道では、トロッコ列車を一日三本運転している。優等列車は生々しいが、平成新山を眺めながら、ゆっくりに走るトロッコ列車はなかなか好評だ。トロッコ列車の草分けは黒部峡谷鉄道。もとは関西電力の工事用のものだったが、一九七五年、新会社に引き継ぎ、観光用に車両も改善された。時速五十キロで北アルプスがつくる峡谷美を堪能できる。現在、土・休日や夏のピーク時には一日二十往復も運行。普通車、リラックス車、パンoram車など車両も多彩だ。京都の嵯峨野鉄道は、山陰線のスピードアップのため廃線となったレールを利用したものだ。嵐山、保津峡などの景勝地を車窓からゆっくりに探訪するといつ着目が見事に当たり、シートン中はこの列車も満席だ。観光用のトロッコ列車を運行しているのは、ほかに長良川鉄道、南阿蘇鉄道など全国十社にのぼり、七月二十六日に「全国トロッコ列車協議会」が設立された。合わせて行予定のサミットは台風のため中止されたが、自然に親しみ観光をキャッチアップに今後定期的な情報交換していかないとトロッコ列車は京都など修学旅行生にも活用する。一方でリニアモーターカーが時速五百キロに挑戦する御時世だが、ゆっくりに走るトロッコ列車は、子供たちにとって自然との共生を考えるよい機会となるようである。

夢と感動の修学旅行

人が好き。地球が好き。旅がスキ。

近畿日本ツーリスト

運輸大臣登録旅行業第20号 (社)日本旅行業協会会員

楽しい旅に 大きな安心。

TOKYO MARINE

「学校旅行総合保険」をおすすめします。

東京海上火災保険株式会社

本店 東京都千代田区丸の内1-2-1 ☎03-3212-6211(代表)

